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E6_9C_AF_E5_AE_B6_E4_c57_613113.htm 在“第三次全国文

物普查”工作中，一批我国建造于上世纪50年代的工业建筑

被纳入了保护范围，因为艺术而蜚声海内外的北京798工厂也

在其列。对于未来这里可能被列为文物保护单位，有关人士

担心，798会不会身价看涨，越来越趋于商业化，甚至成为“

北京版新天地”。 2005年，清华大学美术学院雕塑家李象群

就以人大代表身份在北京市人大会议期间递交议案，呼吁“

保护一个老工厂的建筑遗址，保护一个正在发展中的新文化

产业区”。今天呼吁终于有了回应，可是李象群的担心并未

减少。“未来798的规划，还是需要加大科学性。”目前，李

象群更多在考虑如何能让这里历久不衰。“如果缺少有序管

理，长此以往，798可能濒于没落，科学利用是实施科学保护

的一部分。” 老厂房的审美效果并未遭破坏 七星集团下属艺

术区建设管理办公室主任陈勇利向早报记者介绍，建造于上

世纪50年代的厂房都出自民主德国建筑师之手，属典型包豪

斯风格，锯齿形屋顶是位于798核心区的这批老厂房的最醒目

标志。前两年，已有4幢厂房被列为优秀近代建筑保护单位。

“时态空间”作为厂区里最大的展览空间同尤伦斯当代艺术

中心等各种艺术空间、画廊，一起享受着老厂房带来的光线

、面积等先天优越条件。 798先后在2001年和2005年历经了两

轮“被强烈关注期”，随着798艺术区热度的提升，原本将这

里进行整体拆迁的方案被彻底否决。2006年，798正式被政府

定位为“文化艺术创意产业园区”。 “原有的烟囱、各种管



道都将会保留，园区内部分厂房仍用于生产，所以围绕着整

个园区的供气供暖的管道至今还在使用。作为工业遗产的重

要组成部分，这些都会被保留，艺术家们更自觉地把三四十

年前的标语也保留了下来，这些都是具有审美效果的。更重

要的是，物业对每一家进驻老厂房的租户，在其进行装修前

都要求提供书面完整方案，审核批准后，才会被允许装修。

所以从1997年第一个艺术家入驻以来，10年间还没有出现过

老建筑外观被破坏的情况。如果被列入文物保护单位，原本

物业方面提出的规则可能会进一步依据文物保护的具体要求

做出相应调整。如果未来这里的近代建筑保护也像保护古建

筑那样苛刻的话，我们会和有关文保单位一同磋商，是否有

更合理的途径解决。”艺术区建设管理办公室主任陈勇利说

。 今年798艺术节总策展人朱其表示，他相信艺术家的自觉性

，不可能无知到破坏历史建筑。他更多担心的是随着798艺术

区身价日涨，这里会否变质为“北京版新天地”。“过度商

业开发势必会破坏原有厂区内粗粝冷漠的美感，保护从何谈

起？”朱其认为，艺术家决不会敲了老建筑的砖，来成就自

己的行为艺术。 太多的商业气息也许会伤害到798 走进现在

的798工厂，路边时不时就会新冒出一家服饰店、书店、俱乐

部，的确已经有点新天地气质。小资白领、中外文艺青年，

想发财的画廊老板都期望在这里找到提升生活质量的大小元

素，从1997年至今，798的租金一路攀升，从0.3元／天到现在

的2.5元／天。像尤伦斯当代艺术中心这样大面积租户每年单

租金就达800万人民币。 要商业还是要艺术，从来就是在798

讨论最多的话题，陈勇利说：“看艺术家们纷纷也都商业起

来，原本的个人工作室，都变成了前店后工厂，一边创作一



边出售作品。”但艺术家也有他们的苦衷，没有收入的保证

，连支付租金都成问题，最后的结果就是另谋他处。 “798等

国营企业没落于1980年代。经济效益持续低迷，多数工厂车

间长期处于闲置状态，在对原有产业进行合并后，辟出了对

艺术家出租的空间，这对艺术家来说是不可多得的世外桃源

。但是这以后，越来越多的商业画廊经营机构也来这里纷纷

入驻。”在第一个提出保护798的雕塑家李象群眼里，这里的

艺术气息已较往日少了许多。目前，物业管理方仍属于原工

厂重组后成立的七星集团，要让他们做出规划可能勉为其难

。一张初步的未来798规划图还只是留在李象群一人的脑海里

：“从事纯粹艺术创作的个人与从事文化经营画廊等单位要

控制在一个合适比例，并且要在空间布局上加以分类。理想

化模式是，合理分割整个艺术区，创作区与经营区相隔开，

不同区域，不同功能。租金也应实施不同区域不同价格。” 

如何让老厂区能永续经营下去，还需要政府出面管理，被列

入文物保护单位将是一个好的契机。谁都不想看到798工厂再

次遭受废弃。 北京798 北京798厂大山子艺术区，位于首都机

场高速公路东南侧，是原718联合厂。联合厂1954年开工

，1957年竣工投产，由前苏联政府援建，占地面积为10多万

平方米，建设总面积为116.19万平方米，属于典型的包豪斯风

格。保存如此完好的成片建筑群，目前在中国已属少见

。1997年，中央美术学院雕塑系教授隋建国租用了798工厂的

闲置车间，成为第一个利用其现有空间的艺术家。从那以后

，LOFT一词也由于798的传播推广而成为前几年时尚界内使

用频率最高的单词之一。 1 100Test 下载频道开通，各类考试

题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


